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發佈：2019-03-13, 週三 17:28
點擊數：14113

我是第二十五屆香港理工大學學生會的會長，我被學校判了停學一年，不得上訴。

事情始源於一八年九月二十四日，學生會為了記念雨傘革命，將校內的民主牆改名為連儂牆，並

把原本十多條煩擾的民主牆規條刪減至三條，鼓勵同學發表自已的言論，擴大言論的自由空間。

同時，我們亦相信身為大學生，同學們都應有自覺性，而不是用規條限制什麼是可以説的、什麼

是不可説的。一切的目的就是單純地透過連儂牆讓同學謹記雞蛋為了民主、為了公義，而奮起抵

抗港共政權的香港歷史，希望同學可以反思現在香港的狀況，在連儂牆上發表和討論。我們本打

算維持兩星期試看同學的反應再作檢討和改善，可是最終的結局卻是兩名同學需要進行社會服務

、一名同學被即時停學一年，還有一名被即時退學，並終生不會再獲取錄。
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人民只會在壓迫下反抗

自上任以來，校方曾威脅過停止協助學生會收取學生會費，亦曾提出收回學生會管理的大樓和房

間，更對我們的活動加以審查，處處阻攔。每

一次雖然我們據理力爭，但仍未有升級的抗爭行動，

希望可以為同學福祉，

盡量配合學校，但校方則視學生會為病貓，步步進逼，最後向民主牆伸出魔爪，把我們逼至死角

。

 

民主牆改名為連儂牆後， 學生會便在九月二十六日收到教務長來電，表示當天要跟我們開一個臨

時會議。為了尊重校方，同時又擔心有特殊情況要處理，於是無論當天的日程有多麼繁忙，我們

最終都選擇把一切事宜推辭，跟校方會面。但是意想不到的是，這個會議拉起了一切的序幕。

 

在會議中，學務長表示因學生會改變了民主牆的規條及民主牆的使用方式，所以限我們在二十四

小時內把連儂牆拆下來。我當時感到十分奇怪，只因我曾詢問過歷屆的學生會成員，他們均表示

學生會擁有民主牆的絕對管理權，民主牆規條的制定及修訂，自然也是由學生會負責。既然如此

，在是次事件中，為什麼自己修改訂下的規條突然要學校恩准呢？至於我們被指改變了民主牆的

用途更是令我摸不着頭腦。以前的民主牆也不過是學生會的告示板，是後來才由學生會自行決定
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改變其用途，供同學作為發表言論的平台。更重要的是，民主牆和連儂牆除了名字相異以外，性

質和用法就跟以往沒有分別，又何來有改變其用途之說？然而，校方對所有疑點所存在的態度是

：現在不是跟你理論，我們只是「通知」你們，還有民主牆不是給你們寫上敏感字眼的地方（當

時有香港獨立的字眼在連儂牆上），而是用作學術討論。

 

會議的內容就是那麼直接而粗暴，面對突然其來的「通知」和不合情理的要求，以歪理掩蓋打壓

言論自由的意圖，我等絕不妥協。

 

為了守護大學應有的核心價值

 

九月二十九日凌晨時分

，有同學拍下學校保安將連儂牆拆毀並蓋上鮮紅色的畫紙一幕。當我回到學校後，見到染紅的「

民主牆」上張貼着校方告示：民主牆已經不再由學生會管理，而是交給理工大學學生事務處管轄

。所謂在學校的管轄，就是每當有同學嘗試在紅紙上貼上評論，但第二天的凌晨又會有保安把評

論字條拆下，並換上新的紅紙。自從民主牆被「染紅」後，同學唯一自由表達聲音的平台都被破

壞，面對強權對待學生權益和學生會的管理，將言論自由、學術自由踐踏於地，這種有違大學之
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道的做法，讓我意識到這個牆，我一定要死守到底，要不然這間大學只會崩壞下去。

 

在九月二十九日起，學生會開始在牆上掛起黑布，並把其他學生會管理的報告板換上黑紙，每天

在校內數個地點設立街站，向同學講述事情源由，我們又收集同學和學生組織的簽名 （最終有40

00多個簽名和50多個學生組織聯署），同時學生會也張貼大字報要求學方清楚交代拆毀民主牆的

因由，希望得到一個合理的答覆。可是過了一個星期，就算我們再多次給電郵校方，也完全收到

任何回應。面對校方對學生訴求的無視，我們無法讓事情拖延而消耗下去，無奈之下只能直接找

校方高層討一個合理的説法。

 

十月四日，一眾學生為了捍衛大學的聲譽，無奈下靠著碰碰運氣的心態走上我校的「李嘉誠樓」

（即行政大樓），希望透過直接會面能讓事情有所進展。我們到達行政大樓的十七樓，本是希望

透過秘書通傳負責相關決定的高層前來跟我們商討，但等待過後，校方卻派了物業管理的高級保

安打發我們。隨後我們再請高級保安直接往十八樓（即校長室）通傳，希望校方不要再躲避學生

，高級保安也答允我們很快就會有人下來與我們見面，於是我們便再次等待。可是再一次令我們

感到失望的是，校方根本打從一開始就沒有打算安排任何高層人員前來跟我們商討，所看見的，

只是一個個高層人員在十八

樓的後樓梯偷偷離開的一幕。眼見如此，我們也管不了保安的阻撓而直接往十八樓走上去，但那

時候高層人員都差不多走光了，就剩下一個代理副校長和學務長來不及離開。我們心急如焚，希
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望兩位還沒離開的校方高層可以代為向我們解釋清楚狀況，但他們只是不停帶我們「遊花園」，

最終還是沒有給出一個答案。

 

因為這一天，暴風雨開始無聲無息地向我們來襲

 

十月四日，我們再次向校方邀請出席公開論壇，可是再一次了無音訊。最後，在十月五日，我和

學生會評議會的主席宣布絕食明志，以表對捍衛民主牆的決心。縱然在絕食四十四小時後，校長

終於願意歸還民主牆的管理權於學生會，可是在這四十四小時內，不單沒有任何一位校方高層來

過與絕食的學生見面，

更可笑的是因爲一些校園活動，校方竟放置爆

谷機(編注:爆米花機)

和棉花糖機在絕食學生身邊。從那時開始，我已經不單是因為學生會不被尊重而失望，更是對一

眾辦學的高層之人性有嚴重的質疑，我從未想過，學生可以完全不被他們放在眼裏。

 

威權時代下的犧牲往往是反抗者的結局
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本以為民主牆運動會在學生會取回民主牆管理權後便會結束，但這卻是我們的一廂情願。在十一

月二十二日，校方指出我（學生會會長）、學生會外務副會長、校董會學生代表和一名碩士生，

因受到理工大學的物業管理處投訴，指責我們十月四日在「李嘉誠樓」的行為失當，違反校規，

所以決定將案件轉交至學生紀律委員會處理。所觸犯的條例包括：（1）誹謗、襲擊或毆打大學

教職員（2）拒絕遵守由相關人員的指令並因而影響其教學、學習、研究或處理大學行政事宜（3

）進行任何有損大學聲譽的行為

 

在十一月二十二日，我們四位學生在收到通知後，便諮詢了法律意見遞交了一份書面自辯給學生

紀律委員會。我本是學生紀律委員會的必然學生代表成員，但由於是次案件跟我有直接利益衝突

的關係，所以我必須避席。可是以我一直以來對學生紀律委員會的了解，該組織就是由一眾不同

學系的教授組成，當中沒有律師，處事欠缺透明度及專業性。直到一月二十三日，四名學生被召

開紀律聆訊會議，需要單獨地會見校方，但內容都是沒有太大分別，就是一開始假定一眾學生有

罪，直接打斷學生的辯解，並表示委員會不會把行動背後的誘因視為做法對與錯的因素，只是針

對我們當時的態度是否「恰當」。校方當時直接查問我們覺不覺得自己做錯、有沒有後悔及會不

會道歉，更用一些奇怪的比喻來形容我們的行為，例如：金庫着火了，就算是幫忙救火，進去了

都是不對的。整個過程中不曾拿出過我們任何違規的證據，也沒有提及過我們的書面自辯，更是

談不上法理依據，一切都是「認為」我們有錯就是有錯。
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二月二十八日，我屆學生會卸任 。

 

三月一日，便是暴風的到來。

 

學生會外務副會長鄭悅婷被判 - 社會服務令60小時。

 

學生校董李傲然被判 - 社會服務令120小時。

 

學生會會長林穎恒被勒令 - 即時停學一年。
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碩士生何俊謙被勒令 - 退學並永不錄取。

 

一切為最終判決，不得上訴。

 

我確實知道我們當時對待校方人員的態度並不友善、聲音大、指手畫腳，但我們從沒有如校方所

說般：誹謗、襲擊或毆打任何大學教職員，而我們所作的一切也只是單純地為了我校的聲譽，希

望言論和學術自由能得到保障。可是，最後校方為了做到殺雞儆猴的效果，就在缺乏實際證據和

解釋的情況下，不惜開創先例重判了四名學生，在我校和整個學屆散播一場永不驅散的白色恐怖

，告誡往後的學生不能違背校方的意願，因為在威權統治下，當權者就是有能力清除異已、清除

一切不穩定因素。我本以為這些只會發生在極權國家，想不到極權的不一定是國家，也可以是一

間失去辦學理念的學校，欲加之罪，何患無辭，一切是何其的荒謬和不仁。最後，事件就在四名

學生在模糊不清的指控下，面對處罰而結束。

 

黎明到來前的黑暗是最黑暗的

 8 / 9

Phoca PDF

http://www.phoca.cz/phocapdf


兩岸國際

發佈：2019-03-13, 週三 17:28
點擊數：14113

 

在民主牆運動上，我幾

乎沒有後悔過做任何的行動和決定，唯一可能令自己感到後悔的，就是行動影響了其他同學令他

們要一起被罰，進行社會服務令甚至被退學及永不錄取。理大高層利用我們四人的判決為踏腳石

，散播白色恐怖，創造極壞的先例，影響的不只是我們四人，更是未來的一眾莘莘學子，比起這

些，停學一年又算什麼。

不論是理工大學的學生，還是其他院校的學生會，甚至是香港人或是台灣人也好，在這個時代，

當權者往往用恐懼蠶食我們，由審查大家的言論及行為到開始讓大家會自我審查，使我們一步步

地變成受他們掌控的棋子、變成一個只會賺錢的機器人。如果你不想成為一個被操控的人，希望

你可以相信內心的一道光，相信自己珍而重之的信念和價值，不會為了迎合時代而放棄它。只要

大家堅持和忍耐，好好裝備自己，總有一天，每個人自身的光芒定能相交一起，創造出屬於我們

的黎明，我是這相信的，亦因爲相信，所以我無畏無懼。

作者   林穎恒   為 第二十五屆香港理工大學學生會會長
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